rentrer dans sa capitale. Il laisse en Bulgarie des garnisons suffisantes et commence à battre en retraite avec le reste de son armée. Kroummos, profitant de cette occasion depuis longtemps attendue, devance l'empereur par des chemins détournés, lui coupe le passage des Balkans et réussit à l'enfermer dans une vallée. Nicéphore accepte le combat, dans des conditions très inégales, le 25 juillet 811. Il tombe avec tous les siens. Kroummos donne l'ordre de détacher la tête du cadavre impérial, puis se sert du crâne, comme de gobelet, dans les orgies par lesquelles il célèbre sa victoire.

- 812 Consternation générale dans l'empire. Les garnisons impériales de la Bulgarie s'enfuient en Thrace et l'empereur Michel abandonne, sans combat, la Macédoine aux Bulgares. Kroummos conquiert Berroea, Anchialos, Philippes; ensuite envahissant la Thrace, il conquiert Philippopoli, et enfin en octobre, la ville de Mésembria.
- 813 Nouvelles victoires de Kroummos. L'empereur Michel est battu le 22 juin, près d'Arkadiople (Tchatal-Bourgas); il meurt peu après. Le 16 juillet, Kroummos apparaît sous les murs de Constantinople, mais renonce à une attaque. Andrinople se rend à lui le 9 septembre, après un siège de dix mois.
- 814 Kroummos avance de nouveau jusqu'à Constantinople, où il se trouve en face de forces supérieures, commandées par l'empereur Léon V. A ce moment, sa fortune le trahit. Il est obligé de se retirer avec de grandes pertes, puis le 13 avril, il est complètement vaincu par Léon, près de Mésembria. Toute sa puissance est anéantie; il s'enfuit en Serbie, où il meurt de misère. L'empereur expulse ensuite tous les Bulgares de